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「台灣精準醫療種子人才訓練計畫」 

 

摘要 

隨著新興傳染疾病的出現，我們將需要透過宿主-病原體交互作用或微生物鑑等

更快速、更可靠的診斷方式。儘管該領域在鑑別發燒性疾病已取得了快速進展，

但將基礎研究轉化為臨床應用仍有一條路要走。發展各種不同疾病的定點照護檢

驗或全基因組序列工作流程以滿足臨床環境中的各種場景已成當前趨勢。定點照

護檢驗對於一般病例的常規臨床使用及社區照護最有價值，而次世代定序(Next 

Generation Sequencing , NGS)需優化整個檢測及分析流程，以期在短時間內能

有精準的檢測結果，以回饋給醫院內困難及嚴重病患的診治。 

然而，目前仍需要大規模的前瞻性臨床研究來更進一步地評估這些診斷方式的性

能和功效。總結來說，發展一種臨床適用的細菌和病毒感染診斷工具可以提高對

脆弱族群的醫療質量，減少全球抗生素過度使用，並應對抗藥性之危機。 

另一方面，透過更多新的精準醫療技術工具，如單細胞轉錄組定序，可以更了解

每個細胞及其所分泌的物質在移植物對抗宿主疾病上的角色，期望透過更多平台

技術所發現的生物標記，能更加了解移植物對抗宿主疾病的致病機轉，並能早期

對於高風險發生移植物對抗宿主疾病的患者給予不同強度的預防治療，或是其他

嶄新的標靶藥物療法，進而控制治療此併發症，改善造血幹細胞移植患者因移植

物對抗宿主疾病而導致的併發症及死亡。 

除此之外，免疫檢查點抑制劑提供了長期存活的可能性，給予晚期癌症病患一個

新的希望。為了能減少不必要的治療相關副作用與可能的自費經濟負荷，臨床上

有迫切需求建立一個實用性高的療效預測生物標記，用以評估誰是可能的長期受

益者。周邊血液 T細胞的單株性表現可能具有潛在性的臨床實用性－包括易於抽

血取得與不需高度複雜的設備需求－可能需要進一步，以更多前瞻性研究樣本的

驗證。 
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本文 

一、 目的： 

（一） 精準醫療的重要性 

為什麼精準醫療是醫療的未來？精準醫療允許醫生根據對患者基因體的了

解來定義個體化治療，並製定個性化的治療計劃。精準醫療是醫療的未來，

它通過基因洞察、技術、和大健康數據的進步提供對人類疾病的更深入了

解。英國精準醫療 Catapult 網絡於 2015 年啟動，其中包括貝爾法斯特、

加的夫、格拉斯哥、利茲、曼徹斯特和牛津的六個英國精準醫療創新中心。

這些中心是英國政府提出的一項創舉，同時也由 Innovate UK 資助。精準

醫療網絡有助於在英國的醫療保健領域開發創新技術和解決方案。我們都知

道這是一個重要的議題，精準醫療必將成為未來世界的黃金標準。 

 

（二） 台灣政府大力推動精準醫療 

在台灣，精準醫療也是一個熱門的議題，政府試圖通過創新解決方案推動精

準醫療。蔡英文總統發表講話，強調台灣在信息和生物醫療方面的優勢。政

府已經推進了更新最新技術的計劃，包括大數據、互聯網和人工智能。政府

將保障精準醫療發展，打造精準醫療中心。她說，生物科技產業是台灣未來

的名產。在 COVID-19 疫情期間，我們期待生物技術行業的快速發展。與牛

津-阿斯利康 COVID-19 疫苗類似，我們的生物技術行業也開發了用於 

COVID-19 的高端疫苗。國家衛生研究院和中央研究院對疫苗的研發給予了

很大的幫助，這些都體現了台灣在精準醫療方面的努力。蔡總統說，政府在

精準醫療方面做了很多努力。比如遠程醫療、細胞治療、智慧醫療物資辦公

室。我們還預測即將製定的三項再生醫療法律。在這三種再生醫療方向中，

我們將增加再生醫療研究專項資金獎勵。我們將協助並希望在生物醫療行業

和通信行業之間建立跨界聯繫，這是提高精準醫療的關鍵部分。跟上精準醫

療的步伐是我們的責任。針對後疫情全球趨勢，重點發展精準醫療新理念，
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包括預防、診斷、治療、醫療等全方位個性化精準健康服務。因此，相關的

國內相關專業應該進行培訓。為培養精準醫療臨床、研究、管理人才， 

 

（三） 台灣精準醫療種子人才訓練計劃 

國家衛生研究院籌劃“台灣精準醫療種子人才訓練計劃”，提升國際處理能

力、國際競爭力和合作機會。國家衛生研究院非常榮幸能與牛津大學合作開

設這門特色課程“OXCEP Academic Medicine Course”。正如牛津大學網站

上的信息“作為牛津大學最古老的學院之一，St Edmund Hall 旨在推進其

各種中國發展項目。牛津中國經濟項目（OXCEP）是專門為 St Edmund Hall

以帶領和實施這些項目，包括相關的論壇和研討會，區分演講者講座，短期

課程，訪問學者計劃。由院長 Kathy Willis 教授，課程指導教授 Conlon

教授與所有牛津講師的人才培訓課程。該課程提供了關鍵知識和工具，以了

解精準醫療的基礎知識和實踐意義，機遇和挑戰。並由所有講師全面介紹了

精準醫療的多方面概述。 

 

（四） 牛津大學 

牛津大學有悠久歷史和文化，它於 1096 年存在並且開始在牛津大學教導學

生，其歷史約有 930 年，是世界上最古老的大學。它從 1167年開始迅速發

展。牛津大學如此悠久而偉大的歷史，世人都很佩服牛津大學的這些榮耀。

牛津大學的校訓是 Dominus Illuminatio Mea。牛津大學是一個充滿最新知

識和多樣性的絕佳學習環境。有各種各樣的人是最有才華的師生在牛津一起

學習和生活。牛津就是一個充滿人才和智慧的地球村，同時，在師生的相互

激勵下，可以實現最先進的技術和技術，為全人類服務，讓世界更美好。 
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二、 過程： 
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三 

三、 心得： 

到 2022 年初，英國已向 180 多個國家提供了超過 26 億劑牛津/阿斯利康

疫苗，其中約三分之二用於中低收入國家。據估計，該疫苗已幫助預防了 

5000 萬例 COVID-19 病例、500 萬例住院治療，並挽救了超過 100 萬人的

生命。”自首個 COVID-19 疫苗獲批以來，全球已接種超過 100 億劑疫苗。

這是人類歷史上最大的疫苗計劃。其中，由英國牛津大學研發、阿斯利康（AZ）

製藥公司聯合生產的牛津/阿斯利康疫苗甚至不是第一個被世界衛生組織批

准使用的疫苗。由於其易於儲存和非營利性的低價優勢，它已成為世界上使

用最廣泛的 COVID-19 疫苗，挽救了無數生命。非常感謝 

Oxford/AstraZeneca 疫苗，因為它是台灣第一個接種的疫苗，已接種超過 

1500 萬劑，是針對 COVID-19 接種最多的疫苗。Sarah Gilbert 吉爾伯特

教授擔任流行病疫苗研究人員，他們一直關注從未發現的新病毒。因此，2020

年初的消息引起了她的注意。 2020 年 1 月左右，吉爾伯特教授決定為這

種新型冠狀病毒開發一種新疫苗，即使它不確定是否有用。這可能只是一個
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展示我們快速適應能力的研究項目，最終它確實派上了用場。吉爾伯特教授

很慶幸早早開始。通常的做法是進行 I 期試驗並審查數據結果。需要資金

進行 II 期試驗，並將重新分析結果。但這次疫情期間，牛津大學的團隊沒

有任何停頓。他們提前規劃和部署，在第一階段試驗期間做好一切準備和申

請，所以一旦結果出來，我們就可以立即進入第二階段。這很累，也很費錢。

很難將該技術轉讓給 AZ 製藥公司並確保他們保持相同的質量標準以在全

球範圍內提供疫苗。很多細節讓吉爾伯特教授都不知道怎麼辦。幸運的是，

吉爾伯特教授組建了一支龐大的研究團隊。他們中的許多人是從大學實驗室

借來的其他研究團隊的成員，他們幫助克服了這些困難情況。隨著全球 

COVID-19 疫苗覆蓋率的提高，我們看到重症和死亡人數均顯著下降。儘管

仍有很多 COVID-19感染病例，我們仍需關注疫情發展，但與 2020 年相比，

疫苗接種確實改善了我們的困境。與病毒共存是人類自古以來的狀態。只是

我們的技術通常會阻止病毒接管，但這次的情況總是如此。 

因此，世界必須合作以維持良好的檢測系統，並更加了解存在的各種病毒。

世界上存在許多偶爾會感染人類的病毒，它們可能會發生變異、進化並變得

容易在人類之間傳播，就像 COVID-19 大流行一樣。根據我們自己的經驗，

在實驗室內外，許多人本著利他精神互相幫助。人們願意無償提供幫助，不

僅在科學方面，而且在社區幫助老年人。在困難時期，我們可以走到一起，

互相幫助。我們應該牢記這一點，並在未來做出明智的決定。牛津/阿斯利

康疫苗的開發是生物技術最耀眼的成就，相當於阿波羅登月計劃。但這並非

一帆風順。它跨越了科學障礙、投資者猶豫和政治不確定性，以獲得巨大突

破成就。 

吉爾伯特教授撰寫的《Vaxxers：科學史上的開創性時刻》一書。她提到，

回顧牛津/阿斯利康疫苗的研發過程，吉爾伯特教授表示，沒有所謂的“大

突破時刻”，而是有很多“小時刻”。被吉爾伯特教授描述為“與病毒賽

跑”的疫苗開發迫使她從凌晨 4 點開始工作，直到深夜才回家。我們失眠，
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體重增加……大多數時候，這感覺像是對全球公共衛生產生積極影響的絕佳

機會。但有時也感覺像是一個沉重的負擔，”吉爾伯特教授也表示。在她看

來，疫苗不僅是抗擊疫情的武器，更是世界各國都能負擔得起的醫療資源。

在討論疫苗時，我們首先應該明白的是，在這場全球危機中開發疫苗並不是

贏家通吃。相反，應該慶幸的是，有不同的開發團隊，甚至組織文化、動機

和技術都不同，都成功了 COVID-19 疫苗。技術方面，有 mRNA 技術和腺病

毒載體技術。如果新的 mRNA技術失敗了，還有牛津/阿斯利康成熟的技術平

台。即使 Oxford/AstraZeneca 失敗，還有 Novavax 和台灣的高端亞基蛋

白技術等著出現。輝瑞利用大資本的力量支持 BNT 疫苗的科研開發、製造

和分銷。 Moderna 是一家相對較小的生物技術公司，處於技術和知識的頂

端，並獲得資金自行擴張。牛津大學是一個學術角色，為世界準備應對災難

所需的技術，發現牛津/阿斯利康疫苗願意在“非營利基礎”上處理製造和

分銷，以與阿斯利康合作。事實上，好的疫苗有很多方面要做，比如保護、

抗體量、細胞免疫、保護下降的速度、疫苗的運送和儲存、疫苗注射的便利

性等。由於生物技術產品的開發存在不確定性，盡可能多的疫苗技術來規避

可能的風險，並讓成功的疫苗到不同的國家。總的來說，牛津/阿斯利康疫

苗首劑效果相當好，完全接種後對 COVID-19病毒的免疫力足夠，是一種作

用快、質量好、效果好的疫苗。此外，牛津/阿斯利康疫苗是拯救台灣的疫

苗。在疫情嚴重的時候，台灣民眾也在這種情況下恐慌。當時 Moderna 疫苗

出口量不足，BNT 疫苗也在延遲進口台灣。牛津/阿斯利康疫苗是唯一通過

COVAX、日本捐贈或台灣政府直接購買的疫苗。台灣人非常感謝牛津/阿斯利

康疫苗。牛津/阿斯利康疫苗的價格僅為每劑 3.95 美元，這是牛津大學在

尋找合作夥伴製造商時以非盈利方式確定的，以拯救世界上更多的人。 

 

四、 建議事項： 

這次台灣精準醫療種子人才訓練計畫國外訓練課程最終圓滿完
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成，非常感謝國家衛生研究院梁院長、司徒副院長、學發處和衛

生福利部的全力統籌規劃，也感謝衛生福利部桃園醫院長官們的

指導。感謝牛津大學聖埃德蒙學院，校長 Kathy Willis 教授和

課程主任 Chris Conlon 教授。從課程選課講授到全程指導。也

感謝 OXCEP 學術醫學課程的主席，Frank Hwang 博士嚴謹的學術

態度深深地影響了我們，一定會對我們以後的學習、工作和生活

產生影響。感謝牛津大學所有的講座和老師。他們嚴謹的學風、

淵博的學識、孜孜不倦的品格，始終感染和激勵著我們不斷進

取，讓課程時間充實而有意義。在這美麗的校園裡，我們不斷成

長，在這裡所學到的東西，一定會讓我們受益終生學以致用，最

後也感謝我們第四組的所有學員瑞明、靜芬 宜欣 郁棻、與夢

婷，在這段時間的互相扶持與教學相長，共同攜手成功完成了這

次的在英國牛津學習。  
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